



RMCL officiellement créée !	P1
Consultations communautés	P2
20 <sup>e</sup> saison de ponte des tortues	P2
Zones-clés de biodiversité	P2
En bref...	P3



## La Réserve marine communautaire de Loango officiellement créée !

Le 30 décembre dernier, l'Etat congolais a créé ses premières Aires Marines Protégées (AMP) ! Les décrets ont été publiés en février au Journal Officiel du Gouvernement, rendant officielle cette décision historique. Le Congo dispose désormais d'une large extension marine au niveau du Parc National de Conkouati-Douli, d'une Réserve Marine à Mvassa et d'une Réserve Marine Communautaire à Loango (RMCL). Ces créations répondent à des engagements internationaux importants, tels que les objectifs 30x30 de la Convention sur la Biodiversité qui visent à ce que chaque pays membre protège 30% de son territoire marin et terrestre d'ici à 2030 afin de freiner la perte de la Biodiversité; mais aussi aux enjeux des changements climatiques, d'une gestion durable des océans, etc... La République du Congo se positionne donc parmi les pays avancés en matière de préservation de ses écosystèmes, tant forestiers que marins!

d'un long travail de consultations, concertations, recherches scientifiques... Débuté en 2014, ce projet a été porté par le Ministère de l'Economie Forestière, via feu M. Constantin Mbessa, grâce à un soutien du PNUE. Renatura Congo a accompagné ce processus dès ses débuts, depuis l'identification de la zone d'intérêt, les études de faisabilité, puis toutes les études de référence, consultations, validations administratives (etc.), grâce notamment à son partenaire Rainforest Trust.



A présent que cet espace naturel exceptionnel est protégé légalement, Renatura poursuit ses efforts pour préparer son opérationnalisation (voir p2). La particularité de cette nouvelle AMP est en effet d'avoir un statut communautaire, c'est-à-dire que les communautés résidentes auront un rôle clé à jouer dans la gestion de la Réserve. Renforcer les capacités de ces acteurs représente donc un enjeu majeur, tout autant que de les accompagner dans leurs réflexions sur leurs attentes et besoins. De belles perspectives qui devraient permettre de faire rimer conservation et gestion, vers un objectif de développement durable de nos écosystèmes marins!

La création de la Réserve Marine Communautaire de Loango est l'aboutissement



Rue bois des singes  
B.P 414—Pointe-Noire  
République du Congo  
Standard:(+242)06 944 9999  
[renatura.asso@gmail.com](mailto:renatura.asso@gmail.com)



Renatura Congo



[renaturacongo](https://www.instagram.com/renaturacongo)

Nathalie Mianseko  
(Directrice)  
(+242) 05 544 99 99

Antoine Szadeczki  
(Directeur adjoint)  
(+242) 05 559 44 07

Jean-Gabriel Mavoungou  
(Coordinateur terrain)  
(+242) 05 684 72 10

Alexis Ngoma  
(Consultant PAG RMCL)  
(+242) 04 442 36 27

Louissette Ngounga  
(Coordinatrice ESE)  
(+242) 05 742 42 80

Marion Bardet  
(Sciences et Océanologie)  
(+242) 04 030 51 44

Tiffany Burban  
(Projet ESE National)  
(+242) 05 577 65 56

Rédaction :

N. MIANSEKO  
A. SZADECZKI



## Consultation des communautés locales : quelles règles de gestion pour la Réserve Marine Communautaire de Loango ?

Nous vous avons laissé, fin décembre, sur le récit de notre séjour de renforcement de capacités au Sénégal en compagnie de représentants des communautés locales de la baie de Loango et des administrations nationales. Nous avons enchaîné avec un partage de cette expérience nouvellement acquise avec les communautés, en ouvrant sur la perspective de travailler ensemble à la construction des règles de gestion de la réserve, qui doit placer les communautés locales au cœur de son fonctionnement.



Poursuivant sur notre lancée avec les habitants de la réserve, nous avons déployé ces derniers mois des focus groups dans chaque village. Le principe : tous les volontaires souhaitant contribuer à la définition des règles de gestion de l'aire marine protégée s'inscrivent auprès du chef de village et sont invités à participer à une discussion ouverte où sont identifiés les enjeux de chaque zone, leurs atouts, leurs contraintes et leur délimitation géographique. La seule règle de ces discussions : pas

de hiérarchie, pas de mauvaise idée, toutes les remarques sont bonnes à prendre ! Ces premiers constats ont permis d'évoquer des pistes de règles à fixer pour favoriser l'utilisation durable des ressources de la zone. Le processus ne fait que débuter. De nouvelles discussions seront nécessaires pour finaliser ces règles en accord avec l'ensemble de la communauté, avant de les proposer pour validation à l'administration de tutelle.



Ces consultations, dans tous les cas, ont été très positives. Dans chaque village, de nombreuses personnes sont motivées pour participer à définir des règles de gestion pour la préservation de leur zone, la restauration de sa biodiversité mais aussi pour en garantir l'usage par les communautés sur le long-terme à travers des mesures adaptées aux réalités locales. Le travail se poursuivra dans les prochains mois, à la fois sur ce volet mais également sur celui de la gouvernance, qui permettra de définir comment les communautés s'impliqueront dans la prise de décision et dans le suivi des actions au sein de la réserve. A suivre !

## Fin de la 20<sup>e</sup> saison de suivi des pontes de tortues marines !

Le temps passe vite sur les plages du Congo. 20 ans déjà que nos agents patrouillent entre septembre et mars pour suivre et protéger les pontes des tortues marines sur l'ensemble de la côte. Certains d'entre eux sont présents depuis les toutes premières années et ont accumulé une belle expertise du suivi des femelles et des nids. Pourtant, rien ne les avait amené à anticiper les faibles chiffres enregistrés cette année. Alors que les statistiques faisaient espérer des pontes importantes, notamment pour les tortues luths, l'ensemble des plages a connu ses plus faibles fréquentations depuis le début des suivis.



Conditions météorologiques particulières, variation interannuelle, influence des courants marins ? Pour l'instant les raisons de ce phénomène nous sont inconnues mais les données des prochaines saisons nous en diront certainement plus sur les tendances d'évolution des pontes, qui sont plutôt favorables à l'échelle des dernières années. Il semble en tout cas que les tortues marines ignorent cette date anniversaire que nous aurions volontiers célébrée avec une saison faste. Pour rappel, 48 agents saisonniers sont mobilisés pendant cette période pour patrouiller de jour comme de nuit afin de collecter des données scientifiques et de dissuader les braconniers. Ils sont répartis sur 13 sites, parfois très enclavés, couvrant l'ensemble de la côte favorable aux pontes. Les agents participent aussi fréquemment à la libération de tortues marines prises accidentellement dans les filets de pêche artisanale. Merci à toute l'équipe pour cette 20<sup>e</sup> saison malgré tout menée avec succès !

## Mise à jour des zones-clés de biodiversité du Congo

Depuis 2022, WCS coordonne une étude nationale visant à mettre à jour les zones-clés pour la biodiversité (KBA) au Congo. Placé sous le haut patronage du Ministère de l'Environnement et du Bassin du Congo, ce travail a pour but d'identifier, selon des critères scientifiques précis, les zones clés pour la biodiversité, donc les endroits les plus importants au monde pour les espèces et leurs habitats, et ainsi de créer de précieux outils d'aide à la prise de décision publique. Le programme vise ainsi à évaluer et cartographier ces zones pour mieux les protéger. Pour le Congo, Renatura a participé en qualité d'expert sur le milieu marin. Ces travaux se sont achevés en mars 2024. Les résultats ont permis d'ajouter de nouvelles zones-clés, dont l'Aire Marine Protégée de Loango ! Une reconnaissance importante en faveur du milieu marin mais aussi et surtout pour la nouvelle réserve communautaire, maintenant considérée au niveau international comme un ensemble d'écosystèmes prioritaires à préserver. Trois espèces en particulier ont guidé ce classement, exclusivement des raies en grand danger d'extinction : la raie-papillon de Seret, la raie-guitare à dos épineux et la raie brune. A noter que plusieurs zones adjacentes à la réserve sont également classées : c'est le cas du Parc national de Conkouati-Douli et de l'ensemble Kouilou-Tchimpounga, qui constituent un continuum écologique à fort intérêt de conservation.





## En bref ces trois derniers mois ...

### *Des rencontres prometteuses...*

Après plus de vingt années d'activité, Renatura est identifiée de manière croissante comme un partenaire technique fiable par les autorités nationales, les bailleurs de fonds internationaux et la société civile. Ce rayonnement nous donne la chance de rencontrer de nombreux acteurs engagés pour l'environnement. Ces derniers mois, l'équipe de direction a été fortement mobilisée auprès de ces partenaires afin de construire les projets de demain. De beaux échanges pleins de soutien avec l'Ambassade de France, le Ministère de l'Economie Forestière, l'Union européenne, l'UICN, le MAE français, etc.



### *Quinzaine des animations rurales*



Tous les ans, deux fois par an, l'équipe d'éducation à l'environnement se rend dans les villages de la côte congolaise entre la frontière cabindaïse et le Parc de Conkouati pour deux semaines d'animations pédagogiques et ludiques sur nos thématiques environnementales : écologie, mangroves, déchets, viande de brousse, etc. C'est pour nous l'occasion de sensibiliser les enfants à la préservation de l'environnement. Mais c'est aussi une opportunité de contribuer à promouvoir l'accès des populations rurales à ce genre d'animations et de savoirs. En février, nos 4 éducateurs ont ainsi touché près de 3 700 enfants dans les villages côtiers.

### *Les mercredis verts Renatura !*

Tous les mercredis après-midi, l'écocentre de Renatura accueille un point lecture de l'Institut français du Congo, à destination des jeunes du quartier. Nouveauté depuis février, l'équipe ESE intervient une fois par mois auprès des enfants avec des animations sur la préservation de l'environnement. L'objectif ? Susciter une conscience environnementale auprès des jeunes qui nous entourent et contribuer à travers des actions positives à la vie du quartier. Un programme qui a déjà rencontré le succès puisqu'il a rassemblé plus de 50 enfants en deux sessions.



### *Mise à jour du plan national d'intervention d'urgence (PNIU) pollution*



Fin janvier, Renatura a participé au séminaire-atelier sur la mise à jour du plan national d'intervention d'urgence en cas de pollution par les hydrocarbures en milieu marin et côtier. Un travail important, alors que de fréquents épisodes de pollution sont constatés sur les côtes du Congo, avec des impacts forts sur les écosystèmes marins et les populations qui en dépendent. Espérons que ce nouveau plan auquel l'association a contribué débouche sur des mesures de réactions rapides et efficaces à ces pollutions.

## Renatura remercie ses partenaires

... internationaux



... nationaux



## Soutenez le programme de Renatura !

La protection de la nature est un travail de longue haleine qui représente un enjeu majeur pour les années à venir. Vous avez la possibilité de **soutenir l'association** dans son action à travers des dons (financier, matériel, logistique...).

Chaque contribution est pour nous une **aide précieuse** !

Merci de votre engagement !  
L'équipe de Renatura